



# Mensaje Cuenta Pública

## Delegada Presidencial Provincial de Capitán Prat

### Marta Montiel Alarcón

Cochrane, 31 de mayo de 2024

**Muy buenas tardes**, vecinas, vecinos, dirigentes, autoridades presentes.

Me dirijo a ustedes para dar cuenta del trabajo que hemos desarrollado al servicio de las y los habitantes de la Provincia de Capitán Prat durante el **Gobierno del Presidente Gabriel Boric Font**.

Hago propio el vocativo y saludo con afecto a quienes nos acompañan en este Diálogo Participativo de la Cuenta Pública, agradeciendo la hospitalidad de la Municipalidad de Cochrane por una vez más facilitarnos este Salón.

***Sin duda alguna hemos avanzado en Seguridad Pública, Económica y Social***

En septiembre de 2023 entró en vigencia **la nueva Política de Zonas Extremas**, impulsada por nuestro Presidente, con el objetivo de afianzar las líneas de trabajo permanentes del Estado, en torno a iniciativas importantes para las comunidades, con mirada de largo plazo.

Este año, los diez municipios de la región recibieron la primera remesa del **Fondo de Equidad Territorial del Royalty Minero**. Las Municipalidades de la Provincia recibieron más de **367 millones de pesos, se trata de un hecho histórico**, ya que es una de las mayores inyecciones de recursos nuevos al sistema municipal, desde el retorno de la democracia.

Porque la descentralización debe ser una práctica permanente, acercamos el servicio público a través de **Gobierno en Terreno**. Ejecutamos 19 plazas y 40 diálogos ciudadanos, en los que se realizaron 1.153 atenciones a personas en las tres comunas de la provincia.

***Con estas acciones, estamos construyendo un futuro más equitativo y próspero para todas las comunidades, asegurando que los recursos lleguen donde más se necesitan y promoviendo un desarrollo sostenible y justo para todas y todos.***

En **Salud Pública**, desde septiembre del año 2022 se aplica en toda nuestra red pública incluido el Hospital de Cochrane el **copago Cero para todas prestaciones beneficiando a los usuarios de Fonasa**.

Destacamos la inauguración del **primer Almacén Farmacéutico Municipal en Tortel**, mediante un trabajo conjunto de la Seremi de Salud, Municipalidad y Gobierno Regional.

La **Ley para el Pago Efectivo de Pensiones de Alimentos** cumplió un año, ha permitido que uno de cada cuatro deudores salga del registro, lo que quiere decir que está pagando o está llegando a un acuerdo de pago serio y suficiente que acepta la otra parte.

Gracias a esta normativa, el Estado puede acceder a los datos para definir si los deudores tienen o no los recursos para pagar la pensión de alimentos. Tanto el registro de deudores como el mecanismo de pago efectivo, pueden ocurrir si hay un proceso judicial, **por eso llamamos a activar el proceso**.

*Tal como señaló, el Presidente “con esta Ley damos un paso hacia un mínimo de justicia para esos niños, niñas, jóvenes y para quienes los cuidan”.*

El Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (Sernameg) implementó los programas Mujer y participación política y social, dentro de lo cual están las actividades de sensibilización y Escuela de Líderes Políticas y Sociales. En nuestra provincia desarrollamos encuentros, conversatorios, programas radiales, actividades deportivas y capacitaciones destacando el rol de la mujer y de las diversidades.

**El Plan de Emergencia Habitacional** de la región presenta un 56 % de avance en el cumplimiento de su meta trazada. En proyectos de viviendas destacamos en Villa O'Higgins 06 viviendas nuevas, por un total de 8.080 UF. Mejoramientos y ampliaciones a 08 viviendas por 3.097 UF. En Cochrane 1 mejoramiento tradicional de vivienda por 530 UF; y con estándar PDA 36 beneficiarias/os por un Monto total de **16.260 UF.**

**Respecto del sector silvoagropecuario**, se busca transferir recursos a través de diversos programas, con financiamiento sectorial del Ministerio de Agricultura y otros con recursos aprobados por el Gobierno Regional y su Consejo.

El programa **Transferencia Fomento al Empleo de CONAF** desarrolla restauración y manejo forestal de bosque nativo y plantaciones, financiado por GORE Aysén con énfasis en la generación de puestos de trabajo.

Adicionalmente la ejecución de este programa permite la entrega de 400 m<sup>3</sup> de leña para las tres comunas (Tortel: 100m<sup>3</sup>; Villa O'Higgins: 100m<sup>3</sup>; y Cochrane: 200m<sup>3</sup>). En el año 2023, se entregaron 40 leñeras (Tortel: 10; Villa O'Higgins: 10, y Cochrane: 20). El Monto total programa área de intervención para la Provincia es de **323.000 millones de pesos.**

Buscando alternativas de comercialización para la lana, la **Mesa de Desarrollo Ovino** ha permitido apalancar financiamiento de INDAP y CORFO para proyectos como la adquisición de una lavadora y secadora para la AG Río Baker.

En la ejecución del Programa ovino el SAG, durante el año 2022 realizó intervenciones en 156 predios y en 230 predios.

**Respecto al Programa de Trazabilidad Bovina** durante el año 2022 se realizaron intervenciones en 88 predios, y en el año 2023 se realizaron intervenciones en 143 predios.

INDAP, por su parte ha ejecutado: Programa Ganadero beneficiando a 63 familias de la provincia con incentivo superior a los 165 millones de pesos. Por medio del Plan de zonas de rezago, ha permitido ejecutar Soluciones hídricas para 29 familias de la provincia, con incentivo de más de 86 millones de pesos. Turismo Rural, beneficiando a 43 familias por un incentivo cercano a los 215 millones de pesos. Los caminos intraprediales han permitido realizar más de 57 km de caminos para 33 beneficiados, por un incentivo superior a 224 millones de pesos. Las asesorías, Prodesal, SAT de maquinaria y PAE han apoyado a 163 usuarios de nuestra provincia.

Mediante un convenio entre los Ministerio de Medio Ambiente y Vivienda y Urbanismo, **se inició un Piloto de Acondicionamiento Térmico**, Recambio Eléctrico y respaldo Energías Renovables No Convencionales para Cochrane y Puerto Aysén por 500 millones de pesos.

En 2023 comenzó el proceso de marcha blanca de la Estación de Monitoreo de Calidad del Aire de Cochrane, para iniciar el proceso destinado a la representatividad poblacional.

Debemos sumar también los programas de recambio de calefactores ejecutados en Cochrane.

**Con el mensaje Democracia Siempre, los 50 años del golpe cívico militar en Chile se conmemoraron con actividades en toda la región. Entre ellas, la iniciativa «Árboles por la memoria», y se reconoció a personas destacadas por su rol en la lucha por los DD.HH. en diálogos ciudadanos realizados en Cochrane y Villa O'Higgins.**

## ACCESO A SERVICIOS

**De manera virtual**, con atenciones una vez por semana coordinadas desde la Delegación Presidencial Provincial contamos con: **Servicios de Impuestos Internos, Servicio Nacional de Migraciones.**

**Somos nexo con la Oficina de Enlace de Conadi**, derivando consultas, coordinando reuniones y gestionando apoyo a las Organizaciones Indígenas de la Provincia. En este período se han derivado 31 solicitudes de acreditación indígena.



Apoyamos la presencia de diversos Servicios públicos en nuestra provincia, es así como contamos con espacios de la Delegación entregados bajo la firma de un comodato a Bienes Nacionales, Gobierno Regional, Inspección del Trabajo, Universidad de Aysén, INE con el Local Censal provincial para Censo 2024. Y hasta abril recién pasado la Oficina de Protección de Derechos de la Infancia (OPD) Cochrane, convenio con Mejor Niñez.

El Gobierno ha reforzado su apoyo a la Universidad de Aysén para consolidar experiencia y seguir su camino hacia el futuro. La matrícula 2024 alcanzó a 655 estudiantes, distribuidos en 8 carreras: Trabajo Social, Psicología, Obstetricia, Ingeniería Forestal, Ingeniería Civil Informática, Ingeniería Civil Industrial, Enfermería y Agronomía. La Delegación Presidencial Provincial facilita mediante un comodato instalaciones que permiten descentralizar su acción territorial, con presencia en Cochrane del Gestor Territorial de la Dirección de Vinculación con el Medio, cuyo objetivo es acercar actividades culturales, de ciencia e investigación a nuestra provincia.

***Todo esto apuntando a que más jóvenes cumplan con su sueño de estudiar en la educación superior en nuestra Región.***

## CONECTIVIDAD

En términos de *integración territorial, conectividad y movilidad, el desarrollo de Chile está estrechamente vinculado con la equidad territorial, por lo que estamos avanzando con decisión en esta línea, haciéndonos cargo de los rezagos históricos en conectividad.*

Respecto de contratos ejecutados:

Se encuentra en ejecución contrato "CONSERVACIÓN GLOBAL DE CAMINOS DE LA PROVINCIA CAPITÁN PRAT, SECTOR AUSTRAL, CUENCA RÍOS LOS ÑADIS Y EL VAGABUNDO I ETAPA, REGIÓN DE AYSÉN"

Se encuentra en contraloría contrato "CONSERVACION GLOBAL DE CAMINOS DE LA PROVINCIA CAPITAN PRAT, SECTOR AUSTRAL, CUANCA RIUO BRAVO Y PASCUA I ETAPA, REGION DE AYSEN". Este será el primer contrato de conservación Global en la Comuna de O`Higgins, y se ejecutará por dos años.

Se encuentra en adjudicación contrato de término de señales y barreras que se ejecutarán en camino al Lago Brown y Acceso a Caleta Tortel.

Se ha terminado contrato de instalación de barreras en Ruta X-83, Entrada Baker - Paso Roballo y Ruta 7.

Se han ejecutado 34 kilómetros de solución intermedia, que consiste en una capa de suelo cemento y sello asfáltico, donde se han invertido desde el año 2022 a la fecha más de 3.400 millones de pesos, todos recursos sectoriales de Vialidad – MOP.

Mediante el **Plan de Mejoramiento para la Integración y Conectividad 2022-2030**, en la Ruta 7 Sur avanza la licitación de 63,5 kilómetros y una inversión que supera los 97 mil millones de pesos del Ministerio de Obras Públicas para los tramos: Confluencia Neff–Puente Chacabuco, Laguna Verde-Alcantarilla Cascada, Cruce Murta–Puente El Belga y Puente El Belga–Acceso Capillas de Mármol.

Considerando la pavimentación de cinco kilómetros en acceso norte a Cochrane, **aumentará de 33 a 53% de pavimento entre Coyhaique y Cochrane.**

**La conectividad hacia Villa O'Higgins a partir de este verano** aumentó las frecuencias, con la incorporación de la barcaza Pitipulla al transbordador Padre Antonio Ronchi entre Puerto Yungay y Río Bravo. El ministerio de Transportes invertirá 140 millones de pesos mensuales en ambas naves, con capacidad para 70 pasajeros y 100 metros lineales para el traslado de carga.

Se está ejecutando el Proyecto “Conservación mayor del aeródromo de Villa O'Higgins” inversión de 1.800 millones de pesos, con duración de 240 días.

En Tortel, se mantiene el transporte escolar 2024 beneficiando a alumnos y alumnas de la Escuela Luis Bravo.

En relación a subsidios podemos mencionar terrestres, lacustres, fluviales y aéreos que benefician a todos los habitantes de la Provincia. En la modalidad **Subsidio a la Demanda**, en el año 2022 se tramitaron 336 credenciales y en el año 2023 se tramitaron 562 credenciales.

***Desde el Gobierno propiciamos la integración territorial y la conectividad, comprometidos con superar rezagos históricos y fomentar la equidad territorial. Elevamos la inversión y productividad con proyectos clave que beneficien a todas nuestras comunidades.***

## SEGURIDAD PÚBLICA

En **Seguridad Pública**, se formó el **Gabinete Pro Seguridad**, se inauguró la **Brigada Investigadora de Lavado de Activos de la PDI** y se lanzó el **Plan de Acción 2024-2030 de la Estrategia Nacional de Drogas**, que cuenta con un Comité Directivo Regional y un Consejo de la Sociedad Civil.

Con la **Estrategia Regional de Seguridad Pública**, trabajamos para prevenir y enfrentar: violencia intrafamiliar; crímenes y simples delitos contenidos en la Ley de Drogas; violaciones y delitos sexuales; crímenes y simples delitos contenidos en la Ley de Control de Armas y Robo en lugar habitado y no habitado; además de violencia escolar, como fenómeno emergente; y abigeato, como prioridad rural.

**El Programa Denuncia Seguro (Regional):** En el año 2023 la región aumentó un 41, 9% en denuncias presentadas al Ministerio Público a través del programa. De las denuncias 69,9% corresponde a delitos de la Ley 20.000 (Droga).

**Sistema Nacional de Seguridad Municipal:** Es el principal programa de apoyo y asesoría a los municipios del país de la **Subsecretaría de Prevención del Delito**, cuyo objetivo es fortalecer las capacidades de gestión municipal para contribuir en la prevención del delito y la violencia, permitiendo mejorar las condiciones de vida de las y los habitantes de las comunas del país.

Este reemplazó a los antiguos Fondo Nacional de Seguridad Pública y Registro Nacional de Seguridad Privada, **eliminando la concursabilidad**, dando un giro a la distribución de los recursos presentada hasta la fecha, mediante una nueva fórmula con asignaciones otorgadas según el Índice de Vulnerabilidad Socio-Delictual.

Entre el año 2023 y 2024 las 10 comunas de la región de Aysén recibirán financiamiento, la inversión corresponde a **\$491.000.000 pesos**. Las comunas de O'Higgins, Tortel y Cochrane han recibido 50 millones cada una.

La comuna de O'Higgins se adjudica por medio del proyecto **Fortalecimiento de la Seguridad Comunitaria en la comuna de O'Higgins (Adquisición vehículo patrullaje) de la Red Nacional de Seguridad Pública, por un monto de \$26.500.000**.

Uno de los compromisos de Gobierno dice relación con la renovación de vehículos motorizados destinados a Carabineros de Chile correspondiendo a **06 vehículos policiales y 03 buggy** para la provincia.

La conformación de la Mesa seguridad, control y orden público ha fortalecido la articulación con los municipios y organizaciones en la ejecución de sus actividades festivas, con la presencia activa de Carabineros de Chile, en la prevención de ocurrencia de eventos delictuales reforzando el control y fiscalización en cada una de ellas.

*Porque como Gobierno creemos fundamental entender que la recuperación de espacios mejora la vida en comunidad*, Subdere destinó más de 10 mil millones de pesos a proyectos de **Mejoramiento Urbano, Tenencia Responsable de Animales de Compañía para la Recuperación de Ciudades** disponibles para todas las **comunas**.

La articulación se expresa también en el **Comité de Gestión del Riesgo de Desastres (COGRID)**. La Estrategia para el Fortalecimiento de la Gestión de Incendios Forestales permitió tener un helicóptero en Cochrane, reforzando la labor de 02 brigadas de Conaf, más la Brie de la Compañía Andina y Bomberos.

La Campaña Preventiva de Incendio Forestal 2023-2024, se realiza entre los meses de octubre a marzo de cada año, en conjunto a Carabineros de Chile, CONAF y Brigada de Incendio Forestales, Ejército y Armada de Chile. Se pretende que la población tome conciencia de la posible gravedad de sus propios actos o de la desatención de aquellos aspectos que, por más mínimos que sean, puedan evitar que un incendio ocurra, por lo que se busca educar e incentivar a la ciudadanía a tomar las precauciones adecuadas, entendiendo que las condiciones climáticas y territoriales son complejas, y que frente al mínimo descuido podemos lamentar grandes catástrofes.

Esta campaña tiene como concepto la idea de que “pequeñas acciones generan grandes efectos”. En este sentido, los incendios se generan por pequeñas acciones, asociadas a descuidos, negligencia e intencionalidades que terminan en grandes eventos de emergencia que afectan a la población y los ecosistemas de manera trágica.

Dentro de los recursos disponibles para esta temporada CONAF Provincia Capitán Prat, tuvo un plan operativo basado en **2 brigadas del tipo mixta**. El período de operatividad fue desde el 01 de octubre de 2023 al 31 de marzo y 30 de abril del presente año.

Se contó con una **aeronave (helicóptero)** con capacidad de transporte de 5 personas y un helibalde de capacidad aprox. de 1000 litros. El período de operatividad de este recurso fue de 75 días, desde el 20 de diciembre de 2023 hasta el 10 de marzo de 2024.

Esta aeronave que tiene como sede de operación **Cochrane**, viene a complementar la gestión de protección de los recursos terrestres. Las acciones de helitransporte y combate oportuno es fundamental para evitar que los incendios pasen a una etapa de propagación mayor y se pierda el alcance de control. Para esto la operación aérea es fundamental, dada su versatilidad de traslado.

A la fuerza de combate de CONAF se suma la BRIFE del Ejército correspondiente a la Compañía Andina Divisionaria N° 20 Cochrane, con 22 personas, capacitadas e implementadas por CONAF.

El Presupuesto para la temporada 2023-2024 fue de más de 156 millones de pesos a nivel provincial.

***Como país tenemos el deber de estar mejor preparados para la emergencia, especialmente en tiempos de crisis climática.***

## PASOS FRONTERIZOS

En marzo de 2023 nuestro Presidente Gabriel Boric puso en marcha el **Plan Nacional de Complejos Fronterizos**, con el objetivo de avanzar hacia una infraestructura acorde a la nueva realidad migratoria, proporcionando condiciones dignas para servicios contralores como Carabineros, PDI, Aduanas y SAG. Los Ejes básicos de este Plan son: Habitabilidad, prestación de servicios, conectividad y servicios básicos.

En la Región fueron priorizados cinco recintos, de los cuales **04 son de la Provincia de Capitán Prat, estos con** Pasos Roballo, Río Mayer, Río Mosco y Dos Lagunas.

**En nuestro caso como Provincia todas estas labores son realizadas por funcionarios de Carabineros de Chile**, teniendo el control migratorio de los Pasos Fronterizos Roballos, Entrada Mayer, El Mosco y Dos Lagunas bajo la administración delegada a Carabineros de Chile, quienes han controlado en total desde 2022 que se aperturaron para el tránsito pos pandemia un total de 15.327 personas chilenas y extranjeras, y un Total de 4.496 Vehículos que transitaron por paso fronterizo Roballo, y 30 vehículos por Paso Entrada Mayer.

**El presupuesto asignado para la administración de los Pasos de nuestra Provincia ha ido en aumento, siendo** en 2022 cercana a los **12 millones** de pesos, pasando en 2023 a **38 millones** de pesos que aportaron en renovación de instalaciones y equipamiento para los cuatro pasos.

La Delegación Presidencial Provincial es responsable en la ejecución de los recursos asignados por medio del **FONDO ORGANIZACIÓN REGIONAL DE ACCIÓN SOCIAL, (ORASMI)**, este fondo anual es aprobado por la Ley de Presupuesto para el sector público, destinado a las personas naturales que se encuentren en situación o condición de vulnerabilidad social, entendida ésta como las “desigualdades y discriminaciones que están en la base de los riesgos sociales que afectan a familias y personas, tales como pérdida del empleo, trabajo precario, bajos ingresos, enfermedad y falta de educación, entre otras”.

**En 2022 el presupuesto ejecutado fueron \$11.134.220 se benefició a 70 personas, 37 mujeres y 33 hombres**

**En 2023 el presupuesto ejecutado fue de \$11.134.220, beneficiando a 59 personas de la provincia, siendo 35 mujeres y 24 hombres.**

### **PROGRAMA RESIDENCIA FAMILIAR ESTUDIANTIL (PRFE)**

El Programa de Residencia Familiar Estudiantil es administrado por JUNAEB en conformidad con lo establecido en la Ley Orgánica N° 15.720 del año 1964, que crea a la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas.

El Programa de Residencia Familiar Estudiantil (PRFE) se ejecuta en todo el país desde el año 1991, tiene como propósito favorecer el acceso, mantención y término en el sistema educacional de los y las estudiantes en situación de vulnerabilidad, contribuyendo a la equidad e igualdad de oportunidades frente al proceso educacional, promoviendo la movilidad social.

**Este año 2024, se celebró entre la Delegación Presidencial Provincial Capitán Prat y JUNAEB XI Región de Aysén un convenio de colaboración y transferencia de recursos que tiene por objeto: “Implementar y ejecutar el Programa Residencia Familiar Estudiantil (PRFE) en la Provincia de Capitán Prat, ejecutado por la DPP de Capitán Prat”.**

El propósito del programa consiste en el otorgamiento de alojamiento en el hogar de una familia tutora que brinda alimentación, apoyo pedagógico y apoyo afectivo a estudiantes en condición de vulnerabilidad, preferentemente del sector rural, que disponga de una reducida oferta de establecimientos educacionales cercanos a sus domicilios o cuya oferta no responde a los intereses de los estudiantes, lo cual los obliga a trasladarse a otras localidades o ciudades que cuentan con establecimientos educacionales para continuar sus estudios, ayudando a disminuir la deserción escolar.

En la actualidad existen dos beneficiarios del Programa Residencia Familiar Estudiantil, estudiantes de la comuna de Tortel en vivienda de una tutora.

## FONDO SOCIAL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

El Fondo Social Presidente de la República contribuye directamente a potenciar organizaciones territoriales, además de otras instituciones sin fines de lucro, construyendo y aumentando el tejido social, potenciando la participación ciudadana y contribuyendo a la vulnerabilidad social de una comunidad o territorio determinado. Al mismo tiempo, y al apoyar el financiamiento de proyectos de carácter social, contribuye en complementar las políticas de inversión social del Estado.

En 2022 se beneficiaron 09 organizaciones de la Provincia, siete de Cochrane, una de O'Higgins y una de Tortel, por un monto total de **\$10.017.104, los cuales fueron destinados a adquisición de equipamiento y mobiliario.**

En 2023 se beneficiaron 09 organizaciones de la Provincia, siete de Cochrane y dos de Tortel, por un monto total de **\$6.946.959 los cuales fueron destinados a adquisición de equipamiento y mobiliario.**

*Estimadas y estimados quiero decirlo con franqueza. Pese a que estamos avanzando en distintas áreas, sabemos que aún debemos trabajar más, para atender a cabalidad las necesidades de la ciudadanía y poder tener una sociedad más justa.*

*Por eso, necesitamos ingresos permanentes para gastos que son permanentes.*

Aysén aspira a ser una región descentralizada y a alcanzar una alta calidad de vida. Tiene necesidades de infraestructura vial, lo que conlleva concentrar esfuerzos en mejorar su conectividad vial, incrementar la calidad de servicios, mejorando su estándar y habilitando nuevos caminos para posibilitar el acceso a los sectores aislados.

En dicho contexto para el período 2024-2025, MOP contempla una inversión regional de 276 mil millones de pesos para avanzar en infraestructura terrestre y portuaria, junto con aportar al necesario dinamismo de la economía y empleo regional y local.

Destacan el **Plan de Integración y Conectividad Aysén/Palena** mediante la pavimentación de 70 kilómetros de la Ruta 7, en cinco tramos entre Cerro Castillo y Cochrane.

Además, este año se licitará la **construcción de una nueva nave para el lago General Carrera, como también en el lago O'Higgins, para mejorar significativamente las condiciones de desplazamiento en el sur de nuestra región.**

A través de la seremi de Transportes y Telecomunicaciones, **se trabaja en dos nuevos servicios aéreos para Cochrane y Tortel**, habilitando dos frecuencias semanales en cada ruta con aeronaves para siete pasajeros.

En **Electrificación Rural**, la seremi de Energía abordará los primeros recambios de equipos de generación fotovoltaica para 158 familias de la provincia de Capitán Prat.

En soluciones habitacionales podemos mencionar que están en diseño para Cochrane proyectos habitacionales para 237 familias en Cochrane; 26 proyectos de mejoramientos térmicos.

*Nos encontramos en un momento crucial para nuestra región. Este período estará marcado por la reactivación económica, poniendo siempre en el centro a las personas, a ustedes, y sus necesidades.*

*Hoy damos un nuevo paso en esta senda consolidando lo avanzado para que niños, niñas, jóvenes, mujeres y hombres de nuestra región vivan mejor, con más seguridad pública, con mejor seguridad económica y con más seguridad social.*

*Y es que amamos a nuestro país y a nuestra región y nos sentimos profundamente orgullosos de ello. Por eso, actuamos con convicción y avanzamos con responsabilidad y solidaridad.*

*Las y los invito a que sigamos adelante, con la certeza de que unidos enfrentaremos cada uno de nuestros desafíos.*

**¡MUCHAS GRACIAS!**